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大病保险已惠及900万人

去年， 我省确定在常德、郴
州和湘西开展大病保险试点。
“尽管起步较晚， 但均按全年追
溯补偿，惠民成效初显。一些未
列入试点的地区也积极先行，如
岳阳临湘开展了大病保险，永州
在全市开展了新农合大病保
险。” 朱正说。 截至2013年11月
底，全省大病保险覆盖城乡居民
900.18万人， 实收保费 3499万
元，已赔付3453.49万元。

朱正表示，虽然试点效果明
显，但并未达到预期目标，主要
原因是大病保险政策特性和深
远用意未能得到参与各方的一
致认同， 政策落地遇到一些困
难。其次是受国家机构改革和职
能调整等客观因素影响，相关部
门之间协调工作未能形成合力，
推广速度缓慢。

保大病不会把医保钱花空

“大病保险的资金并不是要
百姓另外交钱，而是从原来的社
保基金中切割一部分来保证大
病医疗保险。”朱正说，而且这块
资金是放在全国范围统筹的，资
金池的调剂能力很强，不会出现
资金枯竭。

疾病造成的灾难性支出，具
有公共产品的性质。 朱正表示，
基本医疗保险的报销金额有封
顶， 遇到支出较大的大疾病，基
本医疗保险不能对普通家庭起

到保障作用。 而国际通用的做法
是对疾病支出设立止损点， 即参
保人看病的自付费用达到一定水
平， 新增费用就全部由保险来承
担， 大病医疗保险的做法就是与
国际接轨。

据悉，大病保险的保障范围是
与城镇居民医保、新农合紧密衔接
的， 保障对象是地方政府向商业
保险机构购买大病保险后的城镇
居民医保或新农合的参保人。

“城镇居民医保、新农合按政
策规定提供基本医疗保障。 而大
病医疗保险实际上是在此基础上
的二次补偿， 目的是防止出现因
大病返贫现象。”

解决“上收”“下沉”矛盾

朱正建议， 今年省政府应将
大病保险作为深化医改、 惠民利
民的重要工作，加快试点步伐，推
动全省覆盖，使中央这一为民、惠
民政策在我省尽早全面落地。

当前大病保险有县级分散化
运行趋势，将导致筹资标准和补偿
待遇各地迥异，不利于公平普惠和
控制风险。朱正建议，我省应强化
集中管理，提高统筹层次。建议强
化对全省大病保险工作的集中管
理和指导，有效解决大病保险统筹
层次上收和基本医保基金管理下
沉的矛盾。加强制度建设，构建长
效机制， 从制度层面解决认识分
歧、操作复杂和协调困难的问题。
■三湘华声全媒体记者 李国平

曾力力 张颐佳

今年应推动大病保险全省覆盖
朱正委员建议：强化集中管理，提高统筹层次，保证公平普惠和风险控制

“一人患大病，全家陷困顿。大病的高额医
疗费已成为因病返贫的主要原因。” 省政协委
员、湖南保监局局长朱正12日向大会提出《关于
加快推进我省大病保险试点扩面的提案》，建议
今年省政府将大病保险作为深化医改、 惠民利
民的重要工作，明确目标，落实责任，稳步推进。

作为全国人大代表， 中建
五局有限公司董事长鲁贵卿对
湖南经济发展很是关注。 今年
我省政府工作报告中提到了
“一带一部”的概念，鲁贵卿说，
这是湖南战略发展的新机遇和
战略地位的新认识。

“一带一部”就是东部沿海
地区和中西部地区过渡带、长
江开放经济带和沿海开放经济
带结合部。 这是习近平总书记
视察湖南时提出来的。 在本次
的政府工作报告中， 省长杜家
毫也提到了“一带一部”。

鲁贵卿说， 在中国经济大
格局下， 湖南经济地理的位置
实际上已发生了变化。 包括长
沙岳阳在内的长江中游城市圈
很有可能成为中国经济第四
极。“现在‘长三角’由长江往纵
深发展， 我国南北由京广线串
起来，东西有沪昆线，经济发展

的龙头北京、上海、广州都联了
起来，长沙就是交会点。”

“中国东部发达， 西部比较
困难，两头‘水位’不同。只要把
两端一打通，‘水位’就会持平。”
怎么来带动西部发展？ 鲁贵卿
说，这就需要过渡带，对湖南来
说是个千载难逢的机会。

“东部经济发展到一定程
度， 它的制造业人力资源等成
本高， 而湖南有成本优势。另
外，湖南通过这些年的发展，具
备了造血功能， 出现了一些千
亿产业。”鲁贵卿说，这次政府
工作报告把“一带一部”表述出
来， 说明湖南重新认识到了自
己的区位优势。

鲁贵卿表示， 中建五局作
为央企，在湖南已有40年，员工
8成是湖南人。他表示，湖南的
机遇，也是中建五局的机遇。
■三湘华声全媒体记者 曾力力

“一带一部”，湖南战略地位有了新方向
访全国人大代表、中建五局有限公司董事长鲁贵卿
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大病保险报销的最高比例和报销金额是否封顶，
由各地政府部门根据当地筹资水平以及数据测算结果
确定。 如郴州大病保险新农合部分的最高报销比例为
70%，封顶线为30万元/人；郴州大病保险人社部分的
最高报销比例为65%，封顶线为30万元/人；永州大病
保险新农合部分的最高报销比例为80%，无封顶线。

以郴州新农合大病保险为例， 假设某新农合居民
医疗总费用20万，合规费用为17万，基本医保已报销7
万，大病保险起付线为7410元（上年度该地农民人均纯
收入），大病保险可报55795元，计算公式 ：
[(170000-70000)-70000]*0.65+(70000-30000)*0.6
+(30000-10000)*0.55+(10000-7410)*0.5=55795
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“一站式”即时结算理赔服务，参保（合）人出院时
到医院窗口结算时，系统自动结算大病保险给付金额，
该部分资金由医院垫付，参保（合）人无需支付大病保
险部分。

网点结算理赔服务，参保（合）人到社保中心合署
办公点或公司柜面，持诊疗费用清单、账户信息申请及
其他相关材料申请大病保险补偿， 服务窗口受理补偿
申请后，经过资料审核与系统计算，将补偿款以转账方
式支付给被保险人。

近年来长沙建成了一批城市
公园，但还远远不够。民盟湖南省
委通过对湘江大道以东、 五一大
道以南、车站路以西、劳动路以北
范围（简称老城区）的调查，提出
集体提案呼吁加快公园绿地建
设。

由于老城区环境基础较为落
后、土地资源有限、改造成本高、
道路狭窄、 建筑密度高等客观原
因， 开辟较大面积的块状和大型
绿色通道存在着很大困难。 提案
建议适当提高老城区土地开发强
度，节约用地用于绿地建设。提案
特别提到， 可结合近期老城区31
个省直机关单位集中搬迁的契
机，利用腾出的土地，适当提高用
地开发强度， 拿出30%的用地用
于公园绿地建设。同时，应与建设
项目同步规划、设计、实施。

省直单位搬腾土地
可适当建公园绿地
●民盟湖南省委集体提案

2012年的数据显示湖南近
2/3的孕产妇未参加产前筛查，
1/4的新生儿未参加新生儿疾病
筛查。

苏健全委员认为， 强化出生
缺陷干预工程， 不仅要重视孕妇
和婴幼儿等人群的食品、 药品安
全，还要做好出生缺陷的预防，减
少出生缺陷和残疾。 他建议成立
省市县（区）出生缺陷防控组织机
构，明确宣传、财政、卫生、计生、
民政、残联、妇联等部门的职责。
将孕妇产前筛查、 新生儿疾病筛
查纳入职工医疗、居民医疗、新农
合医疗保险报销范围， 全面普及
“两筛”， 有效预防人口出生缺陷
发生。

多级干预防出生缺陷
●省政协委员 苏健全

市民选择自行车等非机动
车为运输工具多个好处，除了缓
解交通压力，还能节约能源、保护
环境。 陈克求委员建议新建道路
时， 应修建一定宽度的非机动车
专用车道； 在已有非机动车专用
车道的道路上， 相应地拓宽非机
动车道。

同时要加强非机动车道管
理， 严格查处占用非机动车道乱
停车、乱设摊的情况，保障非机动
车道畅通；而在非机动车道上，陈
克求称可以增设绿化带等隔离措
施将机动车道与非机动车道隔
开，保障非机动车道畅通。

■三湘华声全媒体记者 杨艳
王文 张颐佳

长株潭市区
应强化非机动车道
●省政协委员 陈克求

【众议苑】

【“码”上看两会】

2月12日，鲁贵卿接受记者专访。 记者 田超 摄

2月11日，朱正接受记者专访。 记者 田超 摄


